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Лидеры рынка

«Троицкий Дом» 
в рейтинге оценщиков

Рейтинговое агентство «Эксперт РА» подвело 
итоги деятельности за 2010 год в области оценки 
и включило «Агентство недвижимости «Троицкий 
Дом» в список крупнейших компаний, работающих 
на российском рынке оценки. Это единственная ор-
ганизация из Архангельской области, вошедшая в 
рейтинг. 

При подготовке списка крупнейших оценочных ком-
паний России (по объему выручки) критерием ранжиро-
вания является показатель совокупной выручки компа-
нии от оценочных услуг за исследуемый период. Также 
деятельность компании оценивалась в трех блоках кри-
териев: масштаб бизнеса, качество услуг, профессио-
нальная ответственность. 

В числе клиентов «Троицкого Дома» значатся более 
300 предприятий различных отраслей промышленности. 
Компания аккредитована в качестве оценщика в боль-
шинстве банков, представленных в Архангельске. По ре-
зультатам 2010 года прирост выручки компании от оце-
ночной деятельности увеличился на 12%.

«Троицкий Дом» оказывает услуги по оценке с даты 
основания компании в 1997 году. «Специалисты нашей 
компании обладают большим опытом работы, что позво-
ляет выдерживать заявленные сроки выполнения работ 
и оказывать профессиональные оценочные услуги. При-
оритетом в нашей работе всегда было и останется каче-
ство оценки», - говорит директор компании Констан-
тин ФАЙЗУЛИН.

г. Архангельск, 
ул. Вологодская, д. 10, оф. 18.

Тел.: (8182) 26-93-81, 20-42-60.
www.3dom.ru
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«Слухи о моей смерти «Слухи о моей смерти 
сильно преувеличены!»сильно преувеличены!»

Илья МИХАЛЬЧУК:
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По словам начальника отде-
ла поддержки малого и средне-
го предпринимательства мини-
стерства экономического разви-
тия Архангельской области Вик-
тора ПРУПЕСА, для внедрения но-
вой меры поддержки, родившейся 
на одной из прошедших конферен-
ций, в рамках областной програм-
мы поддержки малого и среднего 
предпринимательства будет соз-
дан центр наставничества, который 
объединит десятки крупных пред-
принимателей-экспертов. Отме-
тим, что консультации для бизнес-
менов будут проводиться бесплат-
но, что, как предполагают в мини-
стерстве, должно сделать услугу 

востребованной среди бизнес-со-
общества. Эксперты же за свои со-
веты на первоначальном этапе раз-
вития центра денежного вознагра-
ждения получать не будут. Однако, 
несмотря на это, по словам Викто-
ра Прупеса, о своей готовности по-
участвовать в проекте уже заявили 
десятки потенциальных экспертов 
из Архангельска и Северодвинска.  

Бизнесмен со стажем, пред-
седатель комитета по строи-
тельству, предпринимательст-
ву и инвестициям Архангельско-
го областного Собрания Виктор 
КАЗАРИНОВ нашел идею созда-
ния центра интересной, но  слож-
ной в реализации. 

«Если механизм заработает, то 
это будет очень хорошая и важная 
форма поддержки не только для 
начинающих предпринимателей, 

но и для всех остальных, - заявил 
он. - Но у нас наставничество пока  
не развито, в отличие от Европы. 
Там консультациями занимаются 
вышедшие на пенсию, в прошлом 
очень успешные бизнесмены. У нас 
найти таких будет непросто – все 
потенциальные эксперты в общем-

то молодые. Поэтому главной про-
блемой будет найти опытных  и от-
ветственных людей, которые  заин-
тересованы передать свой опыт. 
Думаю, что среди экспертов цен-
тра будут прежде всего предпри-
ниматели, связанные с политикой, 
которым этот проект интересен, в 
том числе в политическом плане». 

Что касается целевой аудито-
рии центра, то, по мнению ряда ар-
хангельских бизнесменов, она бу-
дет сформирована исключитель-
но из новичков, едва открывших 
свое дело. «Никому из бизнесме-
нов, работающих на рынке, ска-
жем, лет пять, не придет в голову 
идти за консультацией в центр на-
ставничества. Все и так знают, что 
делать в случае той или иной про-
блемы, кому позвонить и что пред-
ложить. А что касается развития 
бизнеса, то консультациями при-
быль не увеличишь, для меня это 
пустая трата времени», - заявил БК 
один из предпринимателей Архан-
гельска.

Скептически к проекту отне-
слась и депутат облсобрания, 
предприниматель Ольга ЕПИ-
ФАНОВА. Она заявила, что бес-
платное консультирование и об-
мен опытом в бизнес-среде ак-
тивно развиваются и без участия 
власти. «Ко мне регулярно обра-
щаются молодые предпринима-
тели, в том числе через соцсети, 
и я провожу бесплатные консуль-
тации. Я не очень понимаю, какова 

цель создания такого центра. Из-
вестный факт - любое бизнес-со-
общество работает лучше само по 
себе, чем с властью. И очередная 
попытка «помочь» бизнесу cозда-
ет впечатление, что власть не зна-
ет, что нам на самом деле надо. По-
тратить деньги на наставничество 
или бизнес-инкубатор - легко, но 
не факт, что центр наставничест-
ва нужен, как и бизнес-инкубатор, 
который до сих пор не заполнен и 
очередь туда не стоит».

В том, что забота власти о биз-
несе в такой форме может на деле 
оказаться пустой формальностью, 
уверен предприниматель Алек-
сей ГРИБОВ. 

«Я давно даю консультации и с 
удовольствием сам обращаюсь за 
ними к коллегам. Но я против лю-
бой формализации, а в этой идее 
она, безусловно, присутствует. 
Консультирование само по себе 
уже есть, и я не вижу смысла за-
ниматься этим вопросом регио-
нальному министерству. На мой 
взгляд, существует масса других 
вещей, на которые власть должна 
обратить свое внимание».

Бизнес и власть

В Архангельске ожидают  ■
Путина и Шойгу

21-24 сентября 2011 года в Архангельске состоит-
ся II Международный форум «Арктика – территория 
диалога». 

Ожидается, что в форуме примут участие премьер-ми-
нистр РФ Владимир ПУТИН, глава МЧС РФ, президент Рос-
сийского географического общества Сергей ШОЙГУ, а так-
же до 400 ведущих ученых и экспертов, политиков, глав при-
полярных стран и регионов, представителей крупнейших 
бизнес-структур.

Как отметил Сергей Шойгу, Архангельск становится 
«статусной международной площадкой для обсуждения 
проблем Арктического региона». Основные темы форума – 
формирование арктической транспортной системы, обес-
печение безопасности, охрана окружающей среды в Арк-
тике, повышение качества жизни коренных народов тер-
ритории.

Без чиновников и депутатов ■
В блоге губернатора Ильи МИХАЛЬЧУКА в ЖЖ опуб-

ликован список из 20 кандидатов в создаваемую Об-
щественную палату Архангельской области. 

Среди них немало представителей бизнеса: председа-
тель правления Союза промышленников и предпринимате-
лей области Александр ШПИЛЕВОЙ, председатель област-
ной «ОПОРЫ РОССИИ» Сергей АНТУФЬЕВ, президент Ар-
хангельской торгово-промышленной палаты Олег СЕМКОВ, 
председатель Совета региональной ассоциации крестьян-
ских, фермерских хозяйств и сельхозкооперативов Миха-
ил СИЛАНТЬЕВ и другие. 

Аэропорт «Архангельск»  ■
реконструируют

В масштабную реконструкцию аэропорта «Архан-
гельск» планируется вложить 7,5 млрд рублей: это 
средства федерального (3,8 млрд), регионального (33 
млн) бюджетов и частных инвесторов (3,4 млрд). 

Деньги пойдут на реконструкцию взлетно-посадочной 
полосы, аэровокзального комплекса,  мест стоянок, приле-
гающих дорог, инженерной инфраструктуры. Проект рекон-
струкции предполагает также строительство нового тер-
минала — здания-«вставки» между двумя существующи-
ми терминалами. Начало строительных работ намечено 
на 2013 год. 

Автодорогу пытались  ■
сделать платной 

ЛПХ «Борецкий» попытался сделать платной авто-
мобильную дорогу Сельменьга - Шошельцы в Вино-
градовском районе: на лесовозном участке пути поя-
вился КПП со шлагбаумом.  

Прокуратура Виноградовского района установила, что 
действия предприятия незаконны. Районный суд исковые 
требования прокурора удовлетворил: ЛПХ обязан прекра-
тить взимание платы и устранить препятствия для свобод-
ного проезда по дороге, сообщает пресс-служба прокура-
туры Архангельской области.

Акценты Депутатский портфель: Разработана новая версия закона о налоговых л

Новации: Чиновники взялись за наставление бизнеса 

Ищу консультанта. Бесплатно.
В стенах Правительства Архангельской области зреет 
очередной проект по поддержке бизнеса – с 2012 
года в регионе будет активно внедряться популярный 
в Европе институт наставничества, благодаря 
которому молодые предприниматели смогут получать 
консультации от более опытных «коллег по цеху». 

Полина РОЖДЕСТВЕНСКАЯ

журналист

БК

планируется направить на 
работу центра наставниче-
ства в 2012 году.

1,16
МИЛЛИОНА РУБЛЕЙ

В 2010 году на льготу по 
налогу на прибыль смогли 
заявиться только три пред-
приятия области, и лишь одно 
из них — Архангельский ЦБК - 
в итоге вписалось в установ-
ленные законом рамки: чтобы 
получить пониженную ставку, 
нужно вложить в основные 
фонды слишком большую сум-
му, причем в сжатый срок. 

В конце сентября, на бли-
жайшей сессии областного 
Собрания депутатов, будет 
рассмотрен законопроект, 
оговаривающий новый по-
рядок предоставления нало-
говых льгот для инвесторов. 

Предполагается, что префе-
ренции станут доступнее, 
причем именно в тех отрас-
лях экономики региона, кото-
рые обозначены правитель-
ством как приоритетные. По-
этому изменения коснутся не 
только самого закона о нало-
говых льготах, но и областно-
го закона 2003 года о налоге 
на имущество организаций, 
в котором перечислены виды 
экономической деятельности, 
где может применяться нуле-
вая ставка. Этот список пред-
лагается пополнить с учетом 
интересов предприятий, за-
нимающихся разработкой ка-
менных карьеров, добычей и 
обработкой торфа, гравия, 
песка и глины, а также сырья, 
содержащего алюминий.

Сейчас льготой по нало-
гу на имущество, образован-
ное за счет инвестиций, мо-
гут воспользоваться только 
те предприятия, которые в 
течение одного, причем ка-
лендарного, года вложили в 
основные средства не менее 
500 млн рублей. Исключение 
сделано лишь для организа-
ций сельского хозяйства, 
охоты, лесного хозяйства, а 
также рыболовства и рыбо-
водства: для них установле-
на нижняя планка вложений в 
100 млн рублей в год. 

В новом законопроекте 
предлагается изменить такой 
подход: общая сумма инве-
стиций для получения льго-
ты должна составлять не ме-
нее 1 млрд рублей, но уже за 

любые три календарных года 
подряд, начиная с 2009-го. 
То есть минимальная сумма 
ежегодных вложений сниже-
на, а срок реализации «льгот-
ного» бизнес-проекта увели-
чен втрое. При этом вложе-
ния 2009-2011-го также мо-
гут идти «в зачет». 

Что касается льгот по на-
логу на прибыль, действую-
щей редакцией закона пре-
дусмотрены следующие по-
ниженные ставки: при вложе-
ниях от 100 до 500 млн руб-
лей — 15,5%, свыше 500 млн 
— 13,5% (это минимальная 
ставка, разрешенная Нало-
говым кодексом РФ). В но-
вой редакции закона зало-
жена более развернутая гра-
дация с привязкой к увели-

Диета для инвесторов
В 2010-2011 годах по актуальности 
внутреннего инвестиционного 
законодательства Архангельская 
область переместилась из хвоста 
списка российских регионов 
на 44-е место. Едва ли не ключевым 
документом, позволившим сделать 
такой скачок, считается принятый 
в 2009-м областной закон 
о налоговых льготах для инвесторов. 
Однако именно он, по признанию самих 
разработчиков, на сегодня показывает 
весьма низкую эффективность. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Ïî äàííûì Àðõàíãåëüñêñòàòà, 
îáúåì èíâåñòèöèé 
â îñíîâíîé êàïèòàë â ðåãèîíå 
(áåç ó÷åòà ÍÀÎ) çà ïåðâîå 
ïîëóãîäèå 2011 ãîäà 
ñîñòàâèë 17,47 ìëðä ðóáëåé. 
Ýòî íà 53% áîëüøå, ÷åì 
â ïåðâîì ïîëóãîäèè 2010-ãî. 
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Пожары: Кто виноват и что делать...

Есть идея!

чению стоимости основных 
фондов предприятия.

Минимальная сумма вло-
жений для получения этой 
льготы также снижена: не ме-
нее 50 млн рублей в течение 
одного или двух календарных 
лет подряд. 

Если депутаты одобрят 
нововведения, закон вступит 
в силу с 1 января 2012 года. 
По мнению разработчиков, он 
будет способствовать повы-
шению инвестиционной при-
влекательности Архангель-
ской области и вдохновит на-
логоплательщиков на откры-
тие новых производств. 

«По итогам 2010 года мы 
не увидели никакого эффекта 
от этих льгот: ни финансово-
го, ни социально-экономиче-

ского. В новой редакции зако-
на, во-первых, расширен пе-
речень видов деятельности, 
на которые распространя-
ются преференции, увели-
чен учетный период вложе-
ний. Кроме того, «привязав» 
льготу по налогу на прибыль к 
процентному приросту основ-
ных фондов предприятий, мы 
вводим четкую систему оцен-
ки, какой должна быть отда-
ча от данного закона для эко-
номики региона. Прежде все-
го речь идет о создании но-
вых рабочих мест», - пояснил 
заместитель губернатора 
по экономике и финансам 
Александр ДЕМЕНТЬЕВ. 

По его словам, в тече-
ние 2012 года будет прове-
ден анализ возможных вы-

падающих доходов бюджета 
в сравнении с дополнитель-
ными доходами от появления 
новых производств и других 
активов, что потребует ана-
лиза деятельности организа-
ций- «льготников».  

«Областной бюджет — это 
не средства благотворитель-
ности. Если ты претендуешь 
на льготу,  должен это обос-
новать. Практика примене-
ния закона показала, что ме-
ханизм доказательства эф-
фективности капвложений 
для бизнеса не так и обре-
менителен. Эта процедура 
аналогична простой управ-
ленческой отчетности, ко-
торая и так ведется на лю-
бом предприятии», - уточнил 
Александр Дементьев.

Антонина ДРАЧЕВА, 
вице-спикер 
Архангельского областного 
Собрания депутатов, 
генеральный директор 
ООО «Беломорский лес»:

- Минимальная сумма вложений 
для получения льготы по налогу на 
имущество очень высока. Льго-
та доступна в основном крупным 
предприятиям, которые могут про-
сто произвести замену оборудова-
ния и получить преференции. Хоро-
шо, когда предприятия обновляют-
ся, но не это главная цель закона. 
Смысл — в открытии новых произ-
водств, создании рабочих мест. В 
новой редакции значительно сни-
жена минимальная сумма вложе-
ний для получения льготы по нало-
гу на прибыль. Но как раз эта льго-
та не такая действенная: как прави-
ло, предприятие не получает при-
были в первые годы своей работы. 
Акцент должен быть сделан именно 
на налоге на имущество. К примеру, 
наше предприятие в 2010 году от-
крыло новый завод. Если бы в пер-
вые два года работы мы имели ка-
кое-то послабление, это было бы 
очень значительной поддержкой. 
Однако именно по этой льготе по-
рог вложений оставлен огромный. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

По словам министра природных ре-
сурсов и ЛПК Юрия ТРУБИНА, сложней-
шей лесопожарной обстановке предшест-
вовал ряд факторов. Среди них недостат-
ки в организации тушения пожаров, несвое-
временное введение режима чрезвычайной 
ситуации и отказ от содействия в борьбе со 
стихией энергетиков, газовиков, железно-
дорожников. Одной из причин выхода си-
туации из-под контроля также стала нехват-
ка людей и финансирования. 

«Подчеркну, все силы и средства, ба-
зирующиеся в регионе, рассчитаны на ма-
лую и среднюю степень горения. На наш 
взгляд, наращивание противопожарной 
группировки происходило адекватно раз-
витию событий. Силы применялись исхо-
дя из текущей ситуации», — отметил гла-
ва минлеспрома.

По промежуточным итогам, подведен-
ным министерством, по состоянию на 23 
августа в регионе зафиксирован 641 лес-
ной пожар. При этом 92 пожара относятся 
к разряду крупных. Площадь леса, затрону-
тая пламенем в этом году, составляет 46,2 
тысячи гектаров. 

Губернатор Архангельской области дал 
жесткую оценку действиям всех, кто был 
ответствен за подготовку к пожароопасно-
му сезону и тушению пожаров. В областном 
предприятии «Архобллес» оказалась него-
товой техника. Недостаточной была осна-
щенность и ГУП «Авиалесоохрана». Выяс-
нилось, что у нас нет возможности следить 
за очагами возгорания с использованием 
космической съемки. Динамика пожаров 
отмечалась дедовским способом: флаж-
ками на бумажной карте. Не отработана и 
схема вылета. Между тем многое зависе-
ло от того, как быстро тушились или лока-
лизировались пожары в первые сутки об-
наружения. 

По словам губернатора, многие аренда-
торы леса составляли и подписывали с лес-
ничествами планы локализации и борьбы с 
лесными пожарами. С обязательным ука-
занием оборудования, техники, людей. Но 

на поверку оказалось, что подписали доку-
менты все, но не все обладали необходи-
мой техникой и готовностью оперативно вы-
двинуть людей. Даже ранцевых тушителей 
не оказалось — их пришлось срочно заку-
пать за счет областного бюджета. 

Гидрометеослужба не обладала тех-
нической возможностью вести учет сухих 
гроз. «Чтобы охватить постоянным контро-
лем всю территории области, нужно ни мно-
го ни мало семь специализированных по-
годных локаторов. А у нас один, и то 1975 
года рождения», - отметил губернатор 
Илья МИХАЛЬЧУК.  

Со своими функциями не справилось и 
министерство природных ресурсов и ЛПК.

«Количество пожаров, локализирован-
ных и ликвидированных в первые сутки с 
момента обнаружения, не превышает 20-
25% от общего числа. Эти цифры фикси-
ровали представители МЧС и Рослесхо-
за. Почему ни слова не прозвучало о дей-
ствиях арендаторов лесов? Вы проверили 
их планы освоения лесов? Какая часть по-
жаров произошла именно в арендованных 
лесах? Вы сетуете, что не хватает людей, а 
сами просто не работаете. Как всегда, про-
сите денег и занимаетесь аналитикой пра-
вовой базы, вместо того чтобы внести ре-
альные предложения, чтобы эта печальная 
картина не повторилась», — заключил Илья 
Михальчук.

В качестве меры дисциплинарного ха-
рактера в отношении Юрия Трубина ранее 
губернатором уже было объявлено непол-
ное служебное соответствие. На заседании 
правительства Илья Михальчук объявил вы-
говор заместителю губернатора по управ-
лению природными ресурсами, АПК и эко-
логии Владимиру ШИШОВУ. В отношении 
руководителей «Авиалесоохраны» и «Ар-
хобллеса» будет проведена проверка на со-
ответствие их занимаемой должности. 

«То, что у нас с 1972 года не было тако-
го пожароопасного сезона, никоим обра-
зом не освобождает от обязанности быть 
готовым к любому катаклизму природы. Я 
не снимаю ответственности и с себя в том 
числе. Но надо признать: должной подго-
товки к пожарам не было», - отметил губер-
натор.

На ком шапка горит?

К тушению лесных пожаров в Архангельской области должным 
образом не был готов никто. Ни муниципальные образования, 
ни службы, ни арендаторы леса. Такой вывод был сделан 
на заседании областного правительства.

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

Церетели предлагает 
Соловкам статую Христа

«Это будет не лично от меня, а как бы от 
всей России. Пусть останется на память нам 
и нашим потомкам», – сказал Церетели. 

В Русской православной церкви к идее 
отнеслись с осторожностью. Представите-
лям Соловецкого музея она не понравилась 
вовсе, и на Церетели обрушился шквал кри-
тики.

«Установка статуи Христа канонически 
просто невозможна, — уверен руководи-
тель миссионерского отдела, настоя-
тель домового храма в честь Святого 
праведного Иоанна Кронштадтского 
при САФУ имени М.В. Ломоносова про-
тоиерей Евгений СОКОЛОВ.  — В Русской 

православной церкви существуют правила, 
традиции, выработанные духовной жизнью, 
и отвергать их нельзя». По словам Евгения 
Соколова, РПЦ разрешает только иконогра-
фическое изображение святых. Иконы все-
гда писались людьми духовными, такими 
как Андрей Рублев. Он постился, молился, 
страдал, и все его переживания отражались 
в лицах святых. 

«В художественной традиции Церете-
ли — масштабные и амбициозные проекты. 
Ситуация, когда светский человек предла-
гает такую идею, показывает только одно: 
как низко пало наше общество духовно», - 
заявил Евгений Соколов.

2 сентября в 10:00 начнет свою работу 20-я оче-
редная сессия Архангельской городской Думы. По-
становление о созыве сессии подписала председа-
тель гордумы Людмила КОНОНОВА. На сессии пла-
нируется рассмотреть 24 вопроса. 

Среди главных тем — готовность Архангельска 
к осенне-зимнему периоду, строительство жилья, 
расширение университетского городка САФУ в ком-
плексе с решением жилищных проблем населения 
ближайших кварталов. 

Известный скульптор Зураб 
Церетели хочет установить 
стометровую статую Христа 
на Соловецких островах. 
Об этом он заявил в недавнем 
интервью газете «Труд». 
На постаменте статуи Церетели 
предлагает высечь 
имена репрессированных. 
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- Илья Филиппович, 
расхожее мнение о том, 
что варяг никогда не при-
живется на земле помор-
ской, просочилось и к вам 
в Живой Журнал. Не обид-
но такое слышать?

- Да, кто-то говорит, что 
у меня низкий рейтинг из-
за того, что я варяг, которо-
го поставила система верти-
кали.  А до моего назначения 
выбирали — в чем-то выиг-
рали? Не хочу себя ни с кем 
сравнивать, жителям вид-
нее...  Но не знаю, кто для 
этой земли сделал и дела-
ет больше - я, которого на-
правили, или многие те, кто 
здесь живет. 

Знаете, что я понял? По-
литизация поморской элиты 
- удел не местных, а тех, кто 
«косит» под них. Или же тех, 
кому нравится мутная водич-
ка, в которой можно ловить 
рыбку. Я попытался макси-
мально оградить бюджет 
от «щипачества». Заметьте, 
я приехал в Архангельскую 
область, будучи не ангажи-
рованным, бизнеса не имею. 
Просто есть такие элемен-
ты, которые без интриг и по-
литиканства жить не могут. 
Кое-кто из них прорывался к 
власти. А будоражить обще-
ство очень легко. На самом 
деле думаешь, сколько тебе 
жизнью дано? Давайте стро-
ить, созидать, любить, радо-
ваться...

Если бы я с Кавказа прие-
хал! Но я же всю жизнь про-
жил на Севере, в условиях 
потяжелее, чем здесь. На 
Севере люди всегда были и 
останутся чище, добрее, луч-
ше, дружнее. А все осталь-
ное проходит как накипь, по-
сле того как картошка свари-
лась.

Часто слышу про «яку-
тизацию» кадров. Где она? 
Пожалуй, в областном пра-
вительстве работают толь-
ко три человека из Якутии, 
но их деятельность не идет 
в ущерб местным руководи-
телям. 

На своем горбу, через 
свои ошибки и шишки убе-
дился в том, что гораздо 
сложнее и длительнее идет  
процесс адаптации к региону 
специалиста со стороны. Го-
раздо проще и эффективнее 
работать с местными управ-
ленцами, знающими специ-
фику территории. Основной 
акцент нужно делать на ме-
стные кадры. И вы это еще 
увидите по моим решениям. 
Между тем я бы хотел, чтобы 
работу людей оценивали не 

по тому, откуда они и сколько 
здесь прожили, а сколько они 
сделали для этой земли. 

- Через полгода исте-
кает срок ваших полно-
мочий. Готовы остаться 
на второй срок? 

- И возможность, и жела-
ние есть! Да, я устал от того, 
что меня «провожают». «Рав-
но встречай успех и поруга-
ние, не забывая, что их голос 
лжив» (Редьярд  Киплинг).

Сам я не удовлетворен 
своей работой. Но за один 
срок человек, приехавший 
в регион, немногое успева-
ет сделать. Тем более когда 
начало работы пришлось на 
кризис. Но вспомните: мы 
ни на один день не задержа-
ли выплату заработной пла-
ты, не отказались ни от од-
ной социальной проблемы, 
прекращения инвестиций 
из федерального бюджета 
не было. 

Более того, если нужно 
будет или сейчас, или через 
срок уходить, я не расстраи-
ваюсь. И собираюсь остаться 
жить в Архангельской облас-
ти. Так что, как говорил Марк 
Твен, слухи о моей смерти 
сильно преувеличены! 

- Следственный коми-
тет «оправдал» бывшего 
заместителя губернато-
ра по строительству Сер-
гея Молчанского: фактов 
хищения средств, соб-
ранных на строительство 
школы в Цхинвале, не вы-
явлено. Сергей Геннадье-
вич предъявляет претен-
зии к надзорным органам: 
его имя звучало в негатив-
ном контексте. В одном из 
интервью вы назвали при-
глашение Молчанского 
своей ошибкой. Вы и сей-
час так считаете?

- К сожалению, нередко 
прокуратура желаемое вы-
дает за действительное, и 
часто бывает так, что следст-
вие еще не закончено, фак-
ты не доказаны, а информа-
ция уже выдается общест-
венности. 

Я согласен с неудоволь-
ствием Сергея Геннадьеви-
ча. И я тоже недоволен. Так 
или иначе такие скандалы 
отражаются и на моей репу-
тации. Те, кто виноват и за-
пустил руку в государствен-
ный карман, должны отве-
чать и ответили. Но обвине-
ния по отношению к Молчан-
скому не подтвердились. В 
результате получилось, как в 
том анекдоте — ложки-то на-
шли, а осадок остался.

Я никоим образом не со-
мневался в том, что Сергей 
Молчанский — профессио-
нал, просто опыта управле-

ния на таком уровне у него 
не было. И прежде чем на-
значать его заместителем 
губернатора, мне надо было 
его «обкатать» на более низ-
кой должности. Это и есть та 
«ошибка», о которой я гово-
рил. Сергей же сразу начал 
шашкой махать, но если ты 
приехал в другой регион, это 
недопустимо. 

Однако оценивая резуль-
тат его работы, нельзя не 
сказать про те объекты, ко-
торые называли долгостроя-
ми. Драмтеатр, областная 
больница, онкодиспансер 
— это во многом его заслу-
га! Сколько строился театр?! 
7-9 лет. Областная больница 
- почти 20 лет! Пять лет би-
лись с новым корпусом онко-
логического диспансера! По-
сле необоснованной грязи, 
которая на него вылилась, и 
зная его как человека гордо-
го, нечего удивляться, что он 
не остался. 

- Как вы оцениваете 
итоги праймериз?

- Скажу прямо - они не 
очень обрадовали, потому 
что было мало участников: 
все те же лица! Такое ощу-
щение, что организовывали 
как бы для себя. Но по боль-
шому счету, я рад тому, что 
даже в качестве интересно-
го действа Народный фронт 
привлек огромное количест-
во людей. Помните, мы про-
водили выборы министра по 
молодежной политике? Ка-
кие там интриги были! Гово-
рили, что мне девушка по-
нравилась. Но я дал воз-
можность молодежи по-
пробовать, поучаствовать, 
выбрать. 

В Сергее Нехаеве, кото-
рый возглавляет Агентство 
по печати и СМИ, тоже кто-
то сомневался, мол, какой 
из него руководитель — ра-
ботает человек с прессой. 
Я считаю, что в первую оче-
редь неравнодушным к про-
блемам людям необходи-
мо давать возможность по-
пробовать себя. У нас не-
мало достойных, особенно 
среди молодежи, которых 
не нужно бояться тащить во 
власть. Даже если они ошиб-
ки совершат из-за отсутст-
вия опыта, с ними лучше ра-
ботать, чем с прагматиками, 
скептиками, а порою нечест-
ными людьми. 

- По данным соцопро-
са «Фориса», готовность 
проголосовать за экс-мэ-
ра Архангельска Алек-
сандра Донского продек-
ларировали 29% респон-
дентов. За действующе-
го мэра Виктора Павлен-
ко готовы отдать свой го-
лос 16%, доля привержен-
цев министра промышлен-
ности, транспорта и свя-
зи Эрнеста Белокорови-
на - 5%. За кого проголо-
совали бы вы? Или вы про-
тив выборов? 

- Назвав эти три фами-
лии, очень легко увидеть мои 
привязанности. Но все-таки 
окончательное слово за из-
бирателями. И поверьте, до 
выборов конъюнктура может 
еще сильно измениться!  

Я не против выборов, но 
в столице Поморья выступаю 
за введение института сити-
менеджера. Административ-
ный центр во многом опре-
деляет политику, лицо це-
лого региона. Сюрпризов не 
должно быть. Не нужно попу-
листов, пиарщиков и полити-
канов. 

Представьте себе такую 
ситуацию: хорошо постав-
ленный пиар, умение погово-
рить с бабушками, угостить 
пирожком. И вот вам образ 
народного мужика — прого-
лосуем! Но экспериментиро-
вать на власти можно в том 
случае, если есть возмож-
ность поправить, помочь. А 
в данной ситуации изменить 
что-то сложно: избрали — 
терпите. И нужно целое уго-
ловное дело, чтобы освобо-
дить от должности досроч-
но. А собрать для импичмен-
та необходимое количество 
подписей — практически не-
выполнимая процедура.

Выборность правиль-
нее оставить на уровне рай-
онов, внутригородских тер-
риторий. А вот в крупных го-
родах выбирать управлен-
цев должен глава регио-
на и Законодательное соб-
рание. Оценивать его рабо-
ту нужно коллегиально. Не 
справляешься - будь любе-
зен, отойди, возьмем друго-
го профессионала. Введени-
ем института сити-менедже-
ра можно оградить власть от 
популистов, тех, кто пришел 
в управление из-за денег. То-
гда это будет профессионал, 
деятельность которого мож-
но оценить. Ведь то, что про-
изошло с экс-мэром Архан-
гельска, очень показательно. 
Зачем нам такая «слава» на 
всю страну? Это позор. 

- Как вы оцениваете 
работу областного прави-

тельства по улучшению ин-
вестиционного климата? 

- Судя по количеству при-
нятых решений, мы сдела-
ли очень многое. По итогам 
2010 года в рейтинге автори-
тетного агентства «Эксперт 
РА» Архангельская область 
вошла в пятерку регионов, 
где областные власти ак-
тивнее всего работали над 
улучшением инвестиционно-
го законодательства и сни-
жением барьеров для бизне-
са. Как результат, объем ин-
вестиций в основной капи-
тал в Архангельской облас-
ти  за первое полугодие 2011 
года вырос в полтора раза. 
Объем иностранных инве-
стиций - в два раза. 

Да, областной закон о 
льготах для инвесторов пока 
не показал эффективности. 
Поэтому мы и внесем в него 
поправки на предстоящей 
сессии областного Собра-
ния. Есть и другие  острые 
вопросы — система кредито-
вания, инвестиционной под-
держки, которую считаю  не-
достаточной. Однако не все 
зависит от исполнительной 
власти региона. Я, напри-
мер,  поддержал  малый и 
средний бизнес в вопросе 
преимущественного права 
выкупа муниципальных пло-
щадей в Северодвинске по 
159-му Федеральному зако-
ну, но глава города и депута-
ты решили, что правильнее 
недвижимость оставить го-
роду.  У меня нет полномо-
чий заставить сделать по-
другому, хотя бизнес недо-
получил свое.

Надо сказать, что безус-
ловное влияние на инвести-
ционный климат оказал кри-
зис. Тем не менее на терри-
тории области продолжается 
реализация пяти крупных ин-
вестпроектов в лесопромыш-

ленном комплексе на общую 
сумму 25 млрд рублей. 

- В мае этого года про-
куратура вынесла протес-
ты Агентству по тарифам и 
ценам, объявив о завыше-
нии тарифов в 2011 году на 
1,2 млрд рублей. АТЦ сни-
зило тарифы на 3,4%, что 
было подано прокурату-
рой как результат доб-
ровольного исполнения 
агентством требований 
надзорного органа. Но АТЦ 
с этим не согласилось. По-
чему? 

- Вопрос якобы завыше-
ния тарифов связан с инте-
ресами одной крупной ком-
пании. Речь идет о филиале 
МРСК Северо-Запада «Арх-
энерго». 

Дело в том, что энерге-
тики очень ревностно отне-
слись к тому, что в тарифы 
двух менее крупных сетевых 
организаций – ОАО «Архобл-
Энерго», 100% акций которо-
го принадлежит Правитель-
ству Архангельской облас-
ти, и ООО «АСЭП», частной 
компании, имеющей боль-
шой потенциал для реали-
зации масштабных проек-
тов в электроэнергетике, – 
были включены средства на 
инвестиции на одном уров-
не с монополистом. 

Кроме того, энергети-
ки предлагали установить 
д ля филиа ла «Архэнер-
го» тарифы с применени-
ем методики RAB. Эта сис-
тема позволяет спрогнози-
ровать тарифы на пять лет, 
что дает возможность ком-
пании взять кредит в раз-
мере более 5 млрд рублей 
под долгосрочную инвести-
ционную программу. Но для 
этого нужно иметь хорошо 
разработанный инвестици-
онный план, проектно-смет-

Персона
Революция образа: Илья Михальчук откровенно о жизни

«Слухи о моей смерти сильно преу
Губернатор Архангельской области 
Илья Михальчук порядком устал от того, 
что его регулярно «провожают» с высокого 
поста, но относится к интригам философски, 
цитируя Евгения Евтушенко: «Просто 
целиться в лампу, трудно - в нечто без 
данных, яркость - слабость талантов, серость 

- сила бездарных». О политизации поморской 
элиты, «якутизации» кадров, конфликтах 
с монополистами и намерении остаться жить 
в Архангельской области он рассказал «БК».

Губернатор Илья Михальчук продемонстрировал, как сам лично пишет в Твиттер, 
и заверил, что тендера на ведение своего блога в социальных сетях не проводил. 

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК
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Финансы
Зарплата: Северные надбавки должны начисляться сверх МРОТ

Как пишет газета «Коммерсантъ», 
судебная коллегия по гражданским де-
лам Верховного суда РФ определени-
ем от 24 июня 2011 года по делу № 52-
В11-1 установила, что неблагоприят-
ные факторы, связанные с работой в 
условиях Крайнего Севера и прирав-
ненных к ним территорий, должны быть 
компенсированы специальными коэф-
фициентом и надбавкой к зарплате. Из 
определения следует, что зарплата ра-
ботников организаций, расположенных 
в этих районах, должна быть не менее 
МРОТ, после чего к ней должны быть 
начислены районный коэффициент и 
надбавка за стаж работы.

Напомним, что споры о том, вклю-
чены или нет в МРОТ так называемые 
северные надбавки, стали возникать 
после принятия в 2007 году нового за-
кона о МРОТ. Тогда МРОТ стремитель-
но вырос более чем вдвое — с 1100 до 
2300 рублей, и возможным такое по-
вышение стало за счет «отрыва» МРОТ 
от единой тарифной сетки и исключе-
ния из Трудового кодекса ч. 2 ст. 129, 
согласно которой в величину МРОТ не 
включаются компенсационные, сти-
мулирующие и социальные выплаты. 
После этого весной 2010 года прези-
диум Верховного суда в своем обзоре 
разъяснил, что надбавки выплачива-
ются сверх МРОТ. Однако уже в июле 
2010 года он изменил свою точку зре-
ния. Профсоюзы подавали иски в суд 
и требовали разъяснений, но решения 
были не в пользу истцов.

Поводом к рассмотрению ново-
го дела послужило заявление Раисы 
Панечкиной из Республики Алтай, ко-
торая работала сторожем в детском 

саду, но с повышением МРОТ в 2009 
году с 2300 до 4330 рублей не полу-
чила прибавку к зарплате. Ее зарабо-
ток без учета районного коэффициента 
(1422,71 рубля, 40% от заработной пла-
ты) был ниже нового МРОТ — 3556 руб-
лей. Напомним, что с 1 июня 2011 года 
МРОТ составляет 4611 рублей.

Рассчитать, сколько работников 
вместе с «северными надбавками» по-
лучают зарплату на уровне МРОТ, до-
вольно сложно — такого рода стати-
стики Роструд и Росстат не предостав-
ляют. По данным Росстата, на 1 янва-
ря 2010 года в районах Крайнего Се-
вера и приравненных к ним террито-
риях проживало 10,5 млн человек. По 
самым грубым оценкам, зарплату на 
уровне МРОТ на Крайнем Севере полу-
чают от 500 тысяч человек — в основ-
ном это самые низкооплачиваемые ка-
тегории бюджетников.

Сначала Майминский районный суд 
республики удовлетворил иск госпо-
жи Панечкиной. Однако позже судеб-
ная коллегия по гражданским делам 
решение отменила. Раиса Панечкина 
подала надзорную жалобу в судебную 
коллегию по гражданским делам Вер-
ховного суда РФ, которая жалобу удов-
летворила и вынесла определение не 
в пользу ответчиков. 

Так, судебная коллегия по граждан-
ским делам Верховного суда РФ уста-
новила, что изменения, внесенные в 
2007 году в Трудовой кодекс, не затра-
гивают правил определения зарпла-
ты работника и системы оплаты труда. 
А «при установлении системы оплаты 
труда каждым работодателем должны 
в равной мере соблюдаться как норма, 
гарантирующая работнику, полностью 
отработавшему за месяц норму рабо-
чего времени и выполнившему трудо-
вые обязанности, заработную плату не 

ниже МРОТ, так и правила статей Тру-
дового кодекса, в том числе правило об 
оплате труда, осуществляемого в рай-
онах Крайнего Севера и приравненных 
к ним местностях, в повышенном раз-
мере по сравнению с оплатой идентич-
ного труда, выполняемого в нормаль-
ных климатических условиях». 

Максимум минимума

Один из спорных 
вопросов трудового 
законодательства, 
судебные споры вокруг 
которого ведутся 
с 2007 года, – должны ли 
«северные надбавки» 
входить в размер 
минимального размера 
оплаты труда (МРОТ), или 
начисляться сверх него, – 
вновь поднят Верховным 
судом. Судебная коллегия 
по гражданским делам 
Верховного суда РФ 
определила, что надбавки 
должны начисляться сверх 
минимальной зарплаты.

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК
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увеличены!»

ную документацию. В этом 
случае мы бы увидели, куда 
пойдут эти деньги, когда у 
нас появятся хорошие сети, 
новые подстанции. Но на са-
мом деле оказалось, что они 
даже то, что дается сейчас, 
не в состоянии освоить! По 
прошлому году «Архэнерго» 
не смогло отчитаться за 150 
млн рублей, заложенных в та-
рифе. Похожая ситуация на-
блюдается по итогам перво-
го полугодия 2011 года — не 
освоили почти 80 млн рублей. 
Зачем компании деньги, кото-
рые она не может потратить?! 
Для того, чтобы вывезти?

Ведь это очень серьезный 
вопрос — все понимают необ-
ходимость инвестиций, но те 
регионы, которые перешли на 
RAB, локти кусают. Потому что 
большие кредиты ложатся на 
население. И никто не застра-
хован от того, что объекты се-
тевой инфраструктуры будут 
проданы, как поступил когда-
то Чубайс. 

И что вы думаете, вот по-
сле этого отказа и начались 
заявления в прокуратуру!

- Тарифы были бы сни-
жены и без протеста про-
куратуры?

- Совершенно верно. При 
формировании тарифной по-
литики в конце 2010 года мы 
руководствовались поста-
новлением Правительства 
РФ, по которому рост тари-
фов для населения не должен 
превышать 15%. В Архангель-
ской области они выросли на 
10,2%. Обижена была МРСК. 
Почему другим компаниям 
якобы дали больше, чем ей. 

Прокуратура начала про-
верять факты, изложенные в 
заявлениях. Протест был вы-
несен АТЦ 5 мая, т. е. практи-
чески сразу после решения 
Правительства РФ о необхо-
димости пересмотреть все та-
рифные решения в электро-
энергетике. Суть изменений 
состояла в том, что 15-про-

центное ограничение долж-
но действовать не только на 
конечный тариф, но и на каж-
дую из его составляющих: на 
производство, передачу элек-
троэнергии, на сбытовую над-
бавку. 

Мы обязаны были испол-
нить требование Правитель-
ства России, действующее 
для всех субъектов РФ, и сни-
зили тарифы с 1 мая 2011 года 
в среднем на 3,4%. Если бы 
прокуратура считала оспари-
ваемые постановления агент-
ства незаконными, то проку-
рор мог бы доказать и при на-
личии соответствующего ре-
шения арбитражного суда по-
требовать от электроэнерге-
тиков перерасчета с конечны-
ми потребителями за период 
с 1 января по 31 апреля 2011 
года. А этого не было. 

Есть еще один протест, по 
которому прокуратура считает 
завышенными тарифы ТГК-2. 
По ее мнению, АТЦ должно 
было исключить средства, ко-
торые ТГК-2 якобы не освоило 
по программе газификации в 
2009 году. Действительно, 
средства на первый этап га-
зификации в тарифах выде-
лялись, но из-за неготовно-
сти «Газпрома» в намеченные 
сроки подвести газ к электро-
станциям ТГК-2 и резкого рос-
та цен на мазут осуществить 
работы в намеченном объе-
ме не удалось. Тем не менее 
в 2010 году была газифици-
рована Архангельская ТЭЦ, 
сейчас заканчиваются рабо-
ты по газификации Северо-
двинской ТЭЦ-2, хотя в тари-
фах этого года средств на га-
зификацию не предусмотре-
но. Точку в этом вопросе дол-
жен поставить суд. 

Я очень рад и спокоен, что 
Агентство по тарифам и це-
нам возглавляет профессио-
нал. Нина Фалелеева — бес-
сребреник, который добросо-
вестно выполняет свою рабо-
ту. Я уверен, что она не пойдет 
на компромисс и не продаст-
ся. А чего ей только не пред-
лагали! 

- Правительство облас-
ти, являясь учредителем   
«Энергии Белого моря», 
обещанный вклад в устав-
ный фонд компании не вне-
сло. Разочаровались в про-
екте?

- Бюджет вкладывать в 
проект живые деньги не бу-
дет. Я не считаю необходи-
мым наращивать капитал для 
получения кредитов. Пред-
варительно шла речь об уве-
личении капитала, но я видел 
в этом наращивание основ-
ных фондов: котельных, се-
тей, что может помочь в рас-
крутке, дать компании отрас-
левое преимущество. Речь о 
деньгах из бюджета не шла. 
Это управляющая компания, 
а не залоговый центр. 

С позиции бизнеса, это хо-
роший проект. Идеи у компа-
нии отличные. Но не нужно за-
кладывать бюджетные день-
ги в уставный капитал. Это 
простой путь, который может 
свидетельствовать о слабости 
менеджмента.

Полная версия интервью 
на сайте www.bclass.ru. 
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Дискуссия
Политика: «Справедливая Россия» меняет лицо

За летние каникулы с пар-
тией на федеральном и регио-
нальном уровне произошло 
много событий, которые по-
ставили одного из фаворитов 
думской кампании в области 
в очень тяжелое и двусмыс-
ленное положение. Причем 
не факт, что перемены могут 
повлиять на рейтинг СР отри-
цательно, но сомнения в том, 
что партия сохранит свой рей-
тинг, безусловно, есть.

Изменения в региональ-
ном отделении «Справед-
ливой России» - уход в На-
родный фронт лидера Еле-
ны ВТОРЫГИНОЙ, выбор но-
вой риторики - следствие со-
бытий на уровне федераль-
ном, тем более что отделение 
всегда было моделью партии 
в миниатюре.

Партия была создана не 
снизу, как это обычно про-
исходит в демократиче-
ских государствах, а свер-
ху. Из песни строчки не вы-
кинешь: идеолог современ-
ной провластной полити-
ки Владислав СУРКОВ на го-
лубом глазу рассуждал, что 
власти нужна вторая нога, 
на которую нужно опереть-
ся, если затечет первая. И та-
кая «нога» появилась, всерь-
ез заявив о намерении стать 
ведущей, и ей кто-то верил. 
Как тогда объяснялось, СР 
должна была отнимать голо-
са у коммунистов, но все по-
шло совсем по-другому сце-
нарию.

НОГА ПОДКОСИЛАСЬ
С «ногой» начали происхо-

дить странные метаморфозы. 
Она начинала проявлять все 
больше самостоятельности и 
иногда пинать саму власть. 

Ничего сверхъестест-
венного в этом не было: для 
того, чтобы эсеры прошли в 
Думу (партия начала раскру-
чиваться совсем незадолго 
до кампании, а, как извест-
но, работа над результатом 
следующих выборов начи-
нается сразу после того, 
как закончились предыду-
щие), в партию пригласили 
популярных, но несистем-
ных лидеров. Олега ШЕИ-
НА, европейского левака (в 
хорошем смысле этого сло-
ва), готового сотрудничать 
с несогласными, реальны-
ми профсоюзами. Борца с 
коррупцией, бывшего чеки-
ста Геннадия ГУДКОВА, ко-
торый отлично знает кухню 
силовых ведомств и не боит-
ся ее разоблачать. Признан-
ного специалиста в области 
ЖКХ, уважаемую всеми по-
литическими силами Гали-
ну ХОВАНСКУЮ. Региональ-

Архангельское 
региональное 
отделение 
«Справедливой 
России» меняет 
лицо. После того 
как в Народный 
фронт перешла 
Елена Вторыгина, 
архангельские 
эсеры пойдут на 
выборы с новым 
руководителем 
и изменившейся 
риторикой. 
Ольгу Епифанову 
поддержали все 
лидеры эсеров. 
Именно она 
может возглавить 
региональное 
отделение партии, 
хотя это решение 
ей далось нелегко. 
В лицо переменам 
в СР смотрел 
«Бизнес-класс».

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК

Перемены по-спра
Жизнь после лиде
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Подробности
ЖКХ

К холодам 
во всеоружии

Завершается подготовка к отопительному се-
зону на локальных котельных Архангельска. По ин-
формации ОАО «Архангельский КоТЭК», 31 котель-
ная уже готова давать тепло. На восьми ремонтные 
работы еще продолжаются, но и там они скоро бу-
дут завершены. 

Как сообщил главный инженер ОАО «Архангель-
ский КоТЭК» Николай РОГОВ, на котельной на ул. По-
граничной демонтирована прохудившаяся дымовая тру-
ба. Новая будет установлена в ближайшие дни, и котель-
ная сможет начать отопительный сезон. На котельных 
на ул. Луганской и  пр. Северном дымовые трубы уже 
заменены. 

У котельной на ул. Дрейера, 13, необходим ремонт 
участка теплотрассы, с которым справятся до конца ав-
густа. На кегостровской котельной (ул. Кегостровская) 
рабочие приводят в порядок систему шлакозолоуда-
ления. На Силикатчиков предстоит ремонт поверхно-
стей нагрева и обмуровка (установка системы ограж-
дений) первого котла, что, впрочем, не мешает обес-
печивать горячее водоснабжение и готовиться к отопи-
тельному сезону.  

На ул. Моряка (о.Бревенник) в перспективе появится 
новая котельная. Ее уже изготавливают на Ижевском за-
воде котельного оборудования. А пока обогревать дома 
местного населения будет старая кочегарка: ее как сле-
дует подлатали, и через пару дней работы там завер-
шатся.

Целый комплекс ремонтных работ выполняется на ко-
тельной поселка ЛДК-4:  ремонтируются газоходы, про-
водится обмуровка котла, кроме того, требуется мас-
штабный ремонт береговой насосной станции и мазут-
ной емкости. Проблема одна – собственник котельной 
находится в Москве («Архангельский КоТЭК» является  
арендатором объекта), и процесс заключения догово-
ра аренды затягивается. 

Запасы топлива для локальных котельных, необходи-
мые для начала отопительного сезона, созданы. Так, на 
о. Бревенник уголь завезен в полном объеме, его хватит 
до следующего лета. На Кегострове запасено две тре-
ти нужного количества (1600 тонн), еще 1000 тонн дос-
тавят в сентябре - начале октября.  

Мазута тоже достаточно, чтобы встретить холода: 
220 и 1730 тонн хранятся соответственно в емкостях на 
Архангельской и Северодвинской ТЭЦ, еще 430 тонн – 
на Исакогорке. 

За лето «Архангельский КоТЭК» заменил около 4 км 
трубопроводов, отремонтировано 86 км. Специалисты 
предприятия оценивают степень готовности теплотрасс 
в 90%. Ремонты продолжаются на девяти участках. Еще 
несколько дней – и трубы будут готовы передавать те-
пло.

Из негативных моментов приходится отметить него-
товность к работе ООО «Архангельская РЭБ флота»: не-
конструктивное отношение предприятия к обеспечению 
теплоэнергией поселка Затон приводит к тому, что про-
блемы прошлого года переходят на нынешний.

Подготовку городских котельных к зиме могли бы 
завершить и раньше, если бы управляющие компании 
своевременно рассчитывались за полученное тепло, 
заботясь о качественном обеспечении населения ком-
мунальными услугами. Наблюдается же обратное. Так, 
УК «Завремстрой» в 2011 году не заплатило за тепло-
энергию ни рубля, занимаясь исключительно судебны-
ми тяжбами.

Пресс-служба ОАО «УК «Энергия Белого моря» 

На правах рекламы

ных политиков, в число ко-
торых попала и Елена ВТО-
РЫГИНА.

Партия начала говорить и 
выражать свою позицию, чем 
дальше, тем больше, полу-
чать голоса на выборах в зак -
собрания (при не очень-то 
слаженной работе федераль-
ного аппарата). Перед дум-
скими выборами ЕР ждал не 
лучший расклад: все больше 
людей осознанно голосовало 
за КПРФ и СР, росли процен-
ты ЛДПР. 

Конституционного боль-
шинства партия власти мог-
ла и не получить. На регио-
нальном уровне партия пред-
ставляла собой то же самое: 
сильные депутаты, извест-
ные в своих районах (Анто-
нина ДРАЧЕВА, Михаил ПА-
ПЫЛЕВ, Ольга ЕПИФАНОВА). 
Только лидер Елена Вторы-
гина критиковала област-
ную власть куда активнее, 

чем Сергей МИРОНОВ власть 
федеральную.

С эсерами начали проис-
ходить странные метамор-
фозы: сначала председате-
лем стал мало кому извест-
ный в регионах руководи-
тель думской фракции мо-
сквич Николай ЛЕВИЧЕВ, 
потом Сергей Миронов по-
терял пост спикера СФ, па-
раллельно создавался На-
родный фронт, зазывавший 
всех политиков.

И эсеры начали расхо-
диться. Искусственно соз-
данная общность, которая 
только-только начала спла-
чиваться, естественно, за-
трещала по швам.

ИЩИТЕ ЖЕНЩИНУ
Елена Вторыгина сразу 

стала символом и, казалось 
бы, бессменным лидером ар-
хангельского отделения пар-
тии. Харизма при ней, жест-

кость тоже. С другой сторо-
ны,  это явно мешало появле-
нию в партии новых лиц. Ре-
гиональное отделение СР на 
какой-то момент стало вос-
приниматься как партия од-
ного человека. Правда, по-
том яркие персонажи типа 
Антонины Драчевой, Ольги 
Епифановой и Василия Ба-
данина отыграли свое, но ни-
кто из них не воспринимался 
как возможный лидер на ре-
гиональном уровне. С другой 
стороны, никто и не предпо-
лагал, что Елена Вторыгина 
может покинуть партию…

Но в жизни происходят 
самые неожиданные вещи. 
Вторыгиной в партии нет, 
она теперь в стане ЕР, кото-
рую недавно критиковала (и 
продолжает делать это до 
сих пор).  Сразу появилась 
интрига: кто возглавит отде-
ление - федерал (такие при-
меры были) или местный? 
Выбор пал на Ольгу Епифа-
нову.

«Меня рекомендова л 
центральный совет партии, 
но согласиться с решением 
должен региональный совет, 
а утвердить региональная 
конференция. Думаю, она 
пройдет в конце августа. Мне 
непросто было согласиться с 
эти предложением: я бизнес-
мен, депутат не на освобож-
денной основе. Нужно разви-
вать дело, выполнять бизнес-
план», - призналась БК Ольга 
Епифанова.

Она подчеркнула, что пар-
тия не потеряла стержень по-
сле ухода Вторыгиной и го-
това идти на думские выбо-
ры. По словам Ольги Епифа-
новой, сама Елена Вторыги-
на надеялась, что после ее 
ухода отделение сохранит-
ся и продолжит работу.

Один из источников в пар-
тии рассказал, что на самом 
деле в региональном отделе-
нии ситуация не такая про-
стая: за Еленой Вторыгиной 
хотели уйти сотрудники аппа-
рата, а в борьбе за пост руко-
водителя у Ольги Епифано-
вой появились конкуренты. 
Василий Баданин (руководи-
тель фракции СР в областном 
Собрании депутатов) был не 
прочь занять эту должность, 
но Епифанову поддержали 
другие силы. 

Сейчас, по информации 
иного источника, ситуация 
наладилась: Ольгу Епифа-
нову поддержали все лиде-
ры эсеров, и она гарантиро-
ванно возглавит отделение. 

Результат архангель-
ских эсеров будет зависеть 
от двух факторов. Им при-
дется решать - критиковать 
или нет «Единую Россию» и 
фронт. Конечно, в предвы-
борной борьбе без этого не 
обойтись, но как нападать на 
своего бывшего соратника и 
лидера, который может по-
пасть в первые ряды враже-
ского списка? 

Многое зависит и от фе-
дерального руководства: ре-
шится ли оно на критику не 
только абстрактных «едино-
россов» и конкретного Грыз-
лова, например, но и на от-
кровенный разговор о по-
литике Владимира ПУТИНА 
и Дмитрия МЕДВЕДЕВА, с 
кем вступит в союз (во вся-
ком случае, пошел разговор 
о сотрудничестве с коммуни-
стами)?

И ПРИ ЧЕМ ТУТ 
КРУПЧАК?

Архангельский полито-
лог Андрей ЧУРАКОВ обра-
щает внимание на еще один 
фактор: региональное отде-
ление СР когда-то было сфе-
рой влияния одного из архан-
гельских олигархов, который 
сейчас находится на Украине, 
Владимира КРУПЧАКА. 

По некоторым данным, 
сейчас у бизнеса Крупча-
ка непростые времена: он 
связан с Юлией Тимошен-
ко, а та находится под аре-
стом и может получить ре-
альный срок заключения. 
Да и интерес к региональ-
ной политике Крупчак дав-
но потерял. 

Эксперт считает, что на 
предвыборный период от-
деление мог бы возглавить 
более опытный политик, на-
пример Антонина Драчева. 
Однако Антонина Андреевна 
в разговоре с БК подчеркну-
ла, что бизнес ее интересует 
больше, чем политика.

«Хотя есть же поговорка: 
если ты не интересуешься 
политикой, она заинтересу-
ется тобой!» - с улыбкой гово-
рит Антонина Драчева.

Интересно, что, так или 
иначе, наиболее вероятны-
ми и предпочтительными на 
пост кандидатов в главы ре-
гионального отделения эсе-
ров всегда называют жен-
щин. Они партию и возглав-
ляют. 

«Женщины более стрес-
соустойчивы в ситуации гло-
бальных изменений», - уве-
рена Ольга Епифанова.

аведливому. 
ра

Ф
о

то
 А

л
е

кс
е

я 
Л

и
п

н
и

ц
ко

го



8
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС � № 31 (559) � 29.08.2011 � WWW.BCLASS.RU

Говоря о подарках, пре-
жде всего необходимо разо-
браться, что входит в это по-
нятие. В Налоговом кодексе 
ответа на данный вопрос мы 
не найдем, а значит, следует 
обратиться к гражданскому 
законодательству.

Итак, договор дарения 
– это соглашение, по кото-
рому одна сторона (дари-
тель) безвозмездно пере-
дает (или обязуется пере-
дать) другой стороне (ода-
ряемому) вещь в собствен-

ность или имущественное 
право (требование) к себе 
или третьему лицу, либо ос-
вобождает или обязуется 
освободить ее от имущест-
венной обязанности перед 
собой или третьим лицом. 
Такое определение содер-
жится в пункте 1 статьи 572 
Гражданского кодекса. Ины-
ми словами, дарение – это 
передача другому лицу че-
го-либо ценного на безвоз-
мездной основе.

Рассматриваемый до-
говор может быть заключен 
как в устной, так и в пись-
менной форме. Обязатель-
ное оформление письменно-
го договора предусмотрено 
для следующих случаев:

– если дарителем являет-
ся юридическое лицо и стои-
мость подарка превышает 
3000 рублей;

– при условии, что договор 
содержит обещание дарения 
в будущем;

– если предметом дого-
вора выступает недвижимое 
имущество.

Во всех остальных слу-
чаях договор дарения мож-
но зак лючить и в устной 
форме.

Предусмотрены Граждан-
ским кодексом и случаи, ко-
гда дарение не допускается 
(ст. 575 ГК):

– от имени малолетних и 
граждан, признанных недее-
способными, их законными 
представителями;

– работникам образова-
тельных и медицинских орга-
низаций, организаций, ока-
зывающих социальные услу-
ги, и аналогичных организа-
ций, в том числе организаций 
для детей-сирот и детей, ос-
тавшихся без попечения ро-
дителей, гражданами, нахо-
дящимися в них на лечении, 
содержании и воспитании, а 
также супругами и родствен-
никами этих граждан;

– лицам, замещающим го-
сударственные должности 
РФ, государственные долж-
ности субъектов РФ, муни-
ципальные должности, го-

сударственным и муници-
пальным служащим, служа-
щим Банка России в связи с 
их должностным положени-
ем или в связи с исполнени-
ем ими служебных обязан-
ностей;

– в отношениях между 
коммерческими организа-
циями.

Исключение из данно-
го списка составляет даре-
ние обычных подарков, стои-
мость которых не превышает 
3000 рублей.

КАК ЛОДКУ
НАЗОВЕШЬ…

…так она и поплывет. Осо-
бенно актуальна эта народ-
ная мудрость при определе-
нии порядка учета расходов 
на приобретение подарков, 
вручаемых работнику, для 
целей налогообложения при-
были. Перефразировав дан-
ную пословицу, получаем: как 
подарок назовешь, так расхо-
ды на него и учтешь.

К примеру, если речь идет 
о подарках, которые вруча-
ются сотрудникам в качест-
ве поощрения за достиже-
ния в работе, то затраты на 
их приобретение работо-
датель сможет учесть в со-
ставе расходов по налогу на 
прибыль. Это следует из по-
ложений статьи 255 Налого-
вого кодекса, которая отно-
сит к расходам на оплату тру-
да стимулирующие начисле-
ния и надбавки, а также пре-
мии за производственные 
результаты и иные поощри-
тельные начисления. Правда, 
для этого возможность тако-
го рода поощрения должна 
быть предусмотрена трудо-
вым договором или положе-
нием о премировании, ссыл-
ка на которые обязательна в 
трудовом контракте.

Если же подарок вруча-
ется работнику к юбилейной 
дате или по случаю праздни-
ка, то расходы на его приоб-
ретение для целей налогооб-
ложения прибыли не учиты-
ваются, поскольку не соот-
ветствуют требованиям ста-
тьи 252 Кодекса (как не свя-
занные с производственны-
ми результатами работников). 
Кроме того, согласно пункту 
16 статьи 270 Налогового ко-
декса для целей налогообло-
жения прибыли не учитыва-
ются расходы в виде стоимо-
сти безвозмездно передан-
ного имущества (работ, ус-
луг, имущественных прав), а 
также расходы в связи с та-
кой передачей.

Аналогичная позиция из-
ложена в письмах Минфина 
от 21 июля 2010 г. № 03-03-

06/1/474, от 8 декабря 2009 г. 
№ 03-03-06/1/792.

НДС, НДФЛ
И СТРАХОВЫЕ ВЗНОСЫ

НДС. Согласно подпунк-
ту 1 пункта 1 статьи 146 Нало-
гового кодекса передача пра-
ва собственности на товары, 
выполнение работ или оказа-
ние услуг на безвозмездной 
основе признается объектом 
обложения «добавленным» 
налогом. На этом настаивает 
Минфин в письме от 22 янва-
ря 2009 г. № 03-07-11/16. Ба-
зой для исчисления налога в 
этом случае служит рыночная 
стоимость подарка, по кото-
рой он приобретен без учета 
НДС (п. 2 ст. 154 НК). 

Радует лишь то, что сум-
мы налога, предъявленные 
продавцом при покупке пре-
зента, организация сможет 
принять к вычету. Естествен-
но, если у нее есть надлежа-
щим образом оформленный 
счет-фактура (письмо Мин-
фина от 19 октября 2010 г. 
№ 03-03-06/1/653).

Вместе с тем, если речь 
идет о подарках, которые 
вручаются сотрудникам в ка-
честве поощрения за дости-
жения в работе, в связи с чем 
их стоимость учитывается 
при налогообложении прибы-
ли, то возможна и иная точка 
зрения. Как правило, в этом 
случае судьи указывают, что 
передача подарков сотруд-
никам обусловлена наличи-
ем трудовых отношений, а 
значит, реализации в смыс-
ле статьи 146 Налогового ко-
декса не возникает и объек-
та обложения НДС соответ-
ственно тоже. Следователь-
но, и применять к такой пе-
редаче правила статьи 154 
Кодекса неверно. Такие вы-
воды содержат постановле-
ния ФАС Северо-Западного 
округа от 13 сентября 2010 
г. по делу № А26-12427/2009, 
ФАС Центрального округа от 
2 июня 2009 г. по делу № А62-
5424/2008, ФАС Уральского 
округа от 23 января 2006 г. 
№ Ф09-6256/05-С2.

НДФЛ. Если стоимость 
подарков, переданных ра-
ботнику за год, не превы-
шает 4000 рублей, то рас-
сматриваемым налогом она 
не облагается (письмо Мин-
фина от 23 ноября 2009 г. 
№ 03-04-06-01/302). Отме-
тим, что для некоторых кате-
горий физических лиц при-
меняется повышенный раз-
мер необлагаемого «пода-
рочного» минимума – 10 000 
рублей (п. 33 ст. 217 НК), на-
пример, если речь идет о ве-
теранах Великой Отечествен-
ной войны или о бывших уз-
никах концлагерей.

Если же стоимость по-
дарка окажется больше ука-
занной величины, то с сум-
мы превышения работода-
тель должен исчислить, удер-
жать у работника и уплатить 
в бюджет НДФЛ. Удерживать 
у работника сумму налога 
можно за счет любых начис-
ляемых ему выплат, правда, 
максимальная удерживаемая 
сумма не может превышать 
50 процентов всего размера 
выплаты (п. 4 ст. 226 НК).

Страховые взносы. На-
личие у работодателя обя-
занности по уплате страхо-
вых взносов во внебюджет-
ные фонды со стоимости по-
дарков, вручаемых работни-
кам, зависит от наличия дого-
вора дарения, оформленного 
в письменной форме. 

Если такой договор за-
ключен, то стоимость по-
дарка взносами не облага-
ется (ч. 3 ст. 7 Закона от 24 
июля 2009 г. № 212-ФЗ). Как 
считают представители Мин-
здравсоцразвития, в этом 
случае ее нельзя признать 
вознаграждением в поль-
зу физлица, начисляемым в 
рамках трудовых отношений. 
Наоборот, речь идет о выпла-
те, производимой в рамках 
гражданско-правового до-
говора, предметом которого 
является переход права соб-
ственности или иных вещных 
прав на имущество. Между 
тем таковые в силу прямо-
го указания части 3 статьи 

БК-бухгалтеру
Мониторинг Финансы: Поощряем сотрудников... без последствий

Мария ЛАЗОРЕВСКАЯ

эксперт ООО «Центр экономической информации»

БК

Зачастую дарить подарки бывает 
не только приятно, но и полезно. 
В частности, небольшой презент вполне 
может послужить хорошим поощрением 
для работника. Главное, чтобы при этом 
он не оказался «золотым» в целях 
налогового учета и уплаты страховых взносов. 
Так что тут есть над чем подумать.

Налоговое «искусство» дар

Финансистам подарили  ■
свой праздник

Президент страны Дмитрий Медведев подписал 
Указ «О дне финансиста». Об этом сообщает кремлев-
ская пресс-служба. Согласно документу новый про-
фессиональный праздник – День финансиста отныне 
будет ежегодно отмечаться 8 сентября. 

Отметим, что этот день был выбран не случайно. В 1802 
году Александр I подписал манифест об учреждении вось-
ми министерств, одним из которых было министерство фи-
нансов.

Определен срок хранения  ■
налоговых документов

Организации должны хранить данные бухгалтер-
ского и налогового учета и других документов, необ-
ходимых для исчисления и уплаты налогов, в том чис-
ле документов, подтверждающих получение доходов, 
осуществление расходов, а также уплату (удержание) 
налогов, в течение четырех лет. На данную обязан-
ность налогоплательщиков со ссылкой на подпункт 8 
пункта 1 статьи 23 Налогового кодекса указал Минфин 
в письме от 2 августа 2011 г. № 03-02-07/1-272. 

Чиновники отметили, что указанная документация необ-
ходима налоговикам для контроля за тем, как компания или 
ИП соблюдают законодательство о налогах и сборах.

Вместе с тем представители Минфина особо подчеркну-
ли, что 4 года – это минимум. В ряде случаев хранить доку-
менты нужно и дольше. В частности, в соответствии с пунк-
том 4 статьи 283 Налогового кодекса документы, подтвер-
ждающие объем понесенного убытка, придется беречь как 
зеницу ока в течение всего срока, пока налогоплательщик 
уменьшает налоговую базу текущего налогового периода 
на сумму ранее полученных убытков.

Компенсации за использование  ■
личных авто нормировали

Налоговый кодекс позволяет учесть расходы на 
компенсацию за использование для служебных по-
ездок личных легковых автомобилей и мотоциклов со-
трудников. При этом данные затраты в соответствии с 
подпунктом 11 пункта 1 статьи 264 Кодекса признают-
ся в пределах норм, установленных правительством. 
Какие именно нормы установлены, разъяснил Минфин 
в письме от 9 августа 2011 г. № 03-03-06/1/465. 

Чиновники напомнили, что в соответствии со статьей 
188 Трудового кодекса при использовании работником с 
согласия или ведома работодателя и в его интересах лич-
ного имущества сотруднику выплачивается компенсация, а 
также возмещаются расходы, связанные с эксплуатацией 
авто. Размер возмещения расходов определяется согла-
шением сторон трудового договора, выраженным в пись-
менной форме. В налоговых же целях нормы затрат на вы-
плату «личных» компенсаций, в пределах которых они могут 
быть учтены в составе прочих расходов, связанных с про-
изводством и реализацией, утверждены постановлением 
правительства от 8 февраля 2002 г. № 92.

Единый портал для госзаказов  ■
расширил «контент»

Перечень информации, размещаемой на сайте 
www.torgi.gov.ru, будет расширен. Это предусмотре-
но постановлением правительства от 3 августа 2011 
г. № 650. 

С 1 января 2012 года здесь же можно будет найти инфор-
мацию о торгах по продаже права на заключение договоров 
аренды лесных участков, лесных насаждений, земельных 
участков, а также о договорах, предусматривающих арен-
ду земли для жилищного строительства, и т. д.

ООО «Центр экономической информации»
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Дело бизнеса

рить подарки
7 Закона от 24 июля 2009 г. 
№ 212-ФЗ к объекту обложе-
ния платежами во внебюд-
жетные фонды не относятся.

Однако при отсутствии 
договора дарения и вруче-
нии подарка в качестве по-
ощрения за трудовые дости-
жения его стоимость, подчер-
кивают эксперты Минздрав-
соцразвития, автоматически 
становится объектом обло-
жения страховыми взносами, 
поскольку речь идет уже о вы-
плате в рамках трудовых отно-
шений (письма Минздравсоц-
развития от 6 августа 2010 г. 
№ 2538-19 и от 5 марта 2010 г.
№ 473-19).

ПОРЯДОК
ОФОРМЛЕНИЯ

Таким образом, вопрос 
уплаты со стоимости подар-
ков работникам обязательных 
платежей в бюджет решается, 
прежде всего, в зависимости 
от того, какой характер носит 
данный презент – производ-
ственный или нет. 

Так, в первом случае его 
стоимость может быть учтена 
при налогообложении прибы-
ли и даже может не включать-
ся в базу по НДС, если орга-
низация готова отстаивать 
данную позицию в суде. Од-
нако при всем при том компа-
нии придется начислить стра-
ховые взносы во внебюджет-
ные фонды.

Во втором случае все ров-
ным счетом наоборот: взносы 
на обязательные виды стра-
хования не уплачиваются, од-
нако стоимость подарка не 
уменьшает базу по налогу на 
прибыль и облагается НДС.

Соответственно, все упи-
рается в документальное 
оформление приобретения и 
вручение презента, на осно-
вании которого и можно опре-
делить, какой характер носит 
подарок.

В любом случае факт при-
обретения презентов следу-
ет, во-первых, оформить при-
казом руководителя органи-
зации, в котором обязательно 
должна содержаться инфор-
мация о цели приобретения 

подарков и о данных сотруд-
ника, которому он будет вру-
чаться. Например, для состав-
ления такого приказа можно 
использовать форму № Т-11 
«Приказ (распоряжение) о 
поощрении работника», ут-
вержденную постановлени-
ем Госкомстата от 5 января 
2004 г. № 1.

Во-вторых, необходимо 
составить ведомость о вруче-
нии подарка работнику. Фор-
ма ее может быть произволь-
ная, главное, чтобы она содер-
жала все обязательные рекви-
зиты, перечисленные в статье 
9 Закона от 21 ноября 1996 г. 
№ 129-ФЗ.

При этом если органи-
зация рассчитывает учесть 
стоимость презентов при на-
логообложении прибыли, то 
данные документы должны 
содержать ссылки на локаль-
ные нормативные акты, опре-
деляющие порядок поощре-
ния работников, коллективный 
договор, трудовой договор, а 
также на служебные достиже-
ния сотрудников. Впрочем, в 
последнем случае также мож-
но обойтись ссылкой, к при-
меру, на служебную записку, 
указывающую на конкретные 
трудовые заслуги работников, 
на основании которой и может 
быть составлен приказ о по-
ощрении.

Если же речь идет о пре-
зенте непроизводственно-
го характера и компания рас-
считывает сэкономить на уп-
лате страховых взносов, то 
никакого упоминания о по-
ощрении именно за служеб-
ные достижения рассматри-
ваемые документы содержать 
не должны. При этом что ка-
сается договора дарения, то 
его письменная форма обя-
зательна лишь при условии, 
если стоимость подарка пре-
вышает 3000 рублей (п. 2 ст. 
574 ГК). В противном случае 
заменить его могут уже упо-
мянутые учетные документы. 
Главное при этом, чтобы в них 
было указано отношение сто-
рон (намерение одной безвоз-
мездно передать и согласие 
другой – принять).

Презентация: Госкомпания НАО осваивает новые рынки

«Ненецкая нефтяная компания, 
напомню, является государственной: 
100% акций принадлежат НАО. Наша 
задача - зарабатывать деньги, чтобы 
собственник в лице округа имел воз-
можность вне бюджетных регламен-
тов использовать их для осуществле-
ния своих замыслов. Реализуется это 
в форме участия компании в различ-
ных социально-экономических, бла-
готворительных программах. Поэто-
му мы готовы заниматься всем, в чем 
разбираемся и что приносит прибыль», 
- рассказывает генеральный дирек-
тор ОАО «ННК» Андрей РУДОВ. 

«Нефтяное» направление остается 
для компании основным. Собственно, 
ННК и создавалась в 1998 году под кон-
кретную задачу: защита интересов НАО 
в рамках Соглашения о разделе продук-
ции Харьягинского нефтяного месторо-
ждения. Являясь одним из инвесторов, 
ННК участвует в управлении проектом 
«на паях» с концерном «Тоталь» (Фран-
ция), норвежской компанией «Статойл-
Гидро» и российской «Зарубежнефть». 

Помимо этого, с 2009 года компания 
имеет и собственный производствен-
ный контур. Изначально он был ориен-
тирован на нефтесервисные функции: 
испытание скважин, их капитальный и 
текущий ремонт, ликвидацию аварий и 
др. Первые объемные договоры были 
заключены по Северо-Хоседаюсскому 
месторождению (ООО СК «РУСВЬЕТ-
ПЕТРО») и месторождениям им. Требса 
и Титова (ОАО «АНК «Башнефть»).

По заказу еще одной известной 
корпорации - группы компаний «Алтек» 
- ННК ведет работы на Кумжинском га-

зовом месторождении. Именно там в 
1980 году произошел стихийный фон-
танный выброс газа. Для ликвидации 
последствий ЧП пришлось произве-
сти взрыв мощностью 37,6 килотонны 
в тротиловом эквиваленте. Вокруг ава-
рийной скважины была выстроена за-
гораживающая дамба, однако вскоре 
она начала разрушаться под воздей-
ствием паводковых вод. 

«Это не единственное месторожде-
ние, где подобное может повториться. 
ННК предлагает принципиально новую 
для региона технологию экологическо-
го оздоровления участков добычи, ко-
торая позволяет минимизировать рис-
ки. В 2010 году мы привели в порядок 
две потенциально аварийные скважи-
ны, в 2011-м — еще одну», - продолжа-
ет Андрей Рудов. 

ННК также является природополь-
зователем, наращивая объемы добы-
чи общеполезных распространенных 
ископаемых — песка и гравия: компа-
ния владеет лицензиями на разработ-
ку пяти таких месторождений. 

В 2010-2011 годах Ненецкая нефтя-
ная компания вышла на относительно 
новый для себя рынок, подключившись 
к окружной программе развития энер-
гетического комплекса региона и повы-
шения энергоэффективности экономи-
ки НАО. ННК достался, пожалуй, глав-
ный на сегодня тендер программы: на 
разработку технико-экономического 
обоснования и реконструкцию Нарьян-
Марской электростанции. Стоимость 
контракта - почти 200 млн рублей. 

Подготовленное компанией ТЭО 
предполагает установку на объекте 
котлов, теплоноситель в которых бу-

дет нагреваться за счет выбрасывае-
мых электростанцией отработанных 
газов: сейчас этот высокотемператур-
ный ресурс буквально уходит никуда. 
Вторая часть ТЭО касается строитель-
ства в Нарьян-Маре новых магистраль-
ных тепловых сетей и переоборудова-
ния старых локальных котельных под 
распределительные пункты. 

«Реконструкция электростанции по-
зволит снизить тарифы на тепло для на-
селения в 1,5-2 раза, на электроэнер-
гию — на треть. Около 500 млн рублей 
вложений окупятся уже через 3-4 года. 
Проект включен в программу комплекс-
ного развития города и округа, и мы бу-
дем участвовать в тендерах на прове-
дение всего комплекса работ», - пояс-
нил генеральный директор ННК. 

Второй по масштабам проект ком-
пании в этой сфере — реконструкция 
системы энергоснабжения села Крас-
ное, расположенного в 50 км от столи-
цы НАО. Сегодня там работает дизель-
ная электростанция, которая порядком 
устарела и обходится местному бюд-
жету достаточно дорого. Кроме того, 
населенный пункт живет изолированно 
и контролировать целенаправленность 
расходов топлива на ДЭС крайне слож-
но: практически в каждом доме в селе 
имеются снегоходы и тракторы. 

Исходя из этих соображений, было 
принято решение построить до Крас-
ного линию от Нарьян-Марской элек-
тростанции. 

«Этот проект, в котором мы высту-
паем в качестве генподрядчика, тоже в 
своем роде уникален. НАО — один из 
немногих регионов России, имеющих 
«закрытую» систему электроснабжения, 
без выхода на другие территории. Из-за 
труднодоступности большинства насе-
ленных пунктов единая сеть отсутствует 
и внутри округа. Отсюда такая «нестан-
дартная» централизация: протяжен-
ность ветки до Красного велика - 43 км. 
Сдача объекта намечена на 3-й квартал 
2012 года», - добавил Андрей Рудов. 

Также этим летом представите-
ли ННК побывали на первой в России 
стационарной морской ледостойкой 
нефтяной платформе «Приразлом-
ная» (приписанной, напомним, к порту 
Нарьян-Мара). Заручившись поддерж-
кой администрации округа, Ненецкая 
нефтяная компания направила пакет 
предложений в адрес заказчика плат-
формы - ООО «Газпром нефть шельф» 
- по широкому спектру нефтесервис-
ных услуг для «Приразломной». 

ННК приходит в энергетику
Инвестиции в 
Харьягинское 
месторождение нефти 
остаются основным 
направлением 
деятельности Ненецкой 
нефтяной компании. 
В 2010 году прибыль 
ННК от реализации 
нефти составила 
около 1 млрд 800 млн 
рублей. В то же время, 
следуя принципам 
диверсификации, 
компания вышла на 
рынок добычи других 
полезных ископаемых, 
заключает крупные 
договоры в сфере 
электроэнергетики и 
заявляет о готовности 
участвовать в проектах 
освоения арктического 
шельфа. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК Андрей Рудов: «Мы готовы заниматься всем, в чем разбираемся 
и что приносит прибыль». 

В 2010 году инвестиции в Харьягинское месторождение нефти 
принесли ННК, а значит и всему Ненецкому округу, 1,8 млрд рублей.
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Стратегия НАО

реклама

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, пн. - пт. : 10.00 -16.30 (без перерывов)

Афиша культурных событий 
Реклама

9, 10, 11 СЕНТЯБРЯ (пт-вс), областной театр драмы
Альтернативный театр «Гистрион»

«ВЕЧЕРНЯЯ СКАЗКА ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ»
Стоимость билетов от 700 руб.

29 СЕНТЯБРЯ (чт) в 19.00, областной театр драмы
ВАЛЕРИЯ

Стоимость билетов от 700 до 1800 руб.

10 ОКТЯБРЯ (пн) в 19.00, областной театр драмы
Валерий ЛЕОНТЬЕВ

Стоимость билетов от 900 до 2300 руб.

25 ОКТЯБРЯ (вт) в 19.00, областной театр драмы
К В Н

Стоимость билетов от 500 до 1300 руб.

Речь шла не только о дол-
госрочном планировании 
социально-экономического 
развития северо-западной 
территории, но и о конкрет-
ных инвестиционных проек-
тах, реализуемых  в кратко-
срочный трехлетний пери-
од. Причем данные проекты 
должны быть подтверждены 
реальным финансированием 
от полумиллиарда рублей и 
выше и конкретными графи-
ками их реализации. Предла-
гая слово главам северо-за-
падных регионов для пред-
ставления проектов и их об-
суждения за «круглым сто-
лом», вице-премьер Дмит-
рий Козак предостерег их от 
«маниловщины». 

«Мы не имеем права пред-
лагать для реализации нере-
альные проекты, не осущест-
вимые в точно установленные 
сроки, поскольку это прямой 
обман граждан», - сказал 
Дмитрий Николаевич.

В качестве проектов, со-
ответствующих всем предъ-
явленным требованиям со 
стороны Правительства 
РФ, его профильных мини-
стерств, в том числе Мин-

регионразвития и Минфина, 
губернатор НАО представил 
коллегам проекты строитель-
ства в регионе рыборазвод-
ного завода и рыбоперера-
батывающего предприятия. 
Их реализация, безусловно, 
вернет округу былую славу 
рыбодобывающего и рыбо-
перерабатывающего центра 
и привнесет в экономику НАО 
дополнительные инвестиции, 
которые послужат его даль-
нейшему развитию.

Заполярный регион, рас-
кинувшийся вдоль арктиче-
ского побережья, уже самим 
географическим расположе-
нием предназначен стать од-
ним из центров рыбной про-
мышленности на севере Рос-
сии. НАО должен вернуть себе 
славу рыболовецкого регио-
на. Печора-кормилица и бога-
тое рыбными ресурсами море 
– база для развития отрасли. 
Новые заводы –  это дополни-
тельные инвестиции, приток 
налогов в окружную казну, но-
вые рабочие места, модерни-
зация рыболовных судов.

В строительстве оптико-
волоконной линии Усть-Циль-
ма - Нарьян-Мар заинтере-
сованы два соседствующих 
субъекта Федерации – Не-
нецкий автономный округ и 
Республика Коми. Если про-

тив включения в стратегию 
развития Северо-Западного 
федерального округа двух 
предприятий рыбной отрас-
ли серьезных возражений не 
было, то этот межрегиональ-
ный проект поначалу вызвал 
вопросы: объем финансиро-
вания был немногим меньше 
установленного полумилли-
ардного минимума. Игорь 
Федоров в своем выступ-
лении убедительно доказал 
важность строительства ли-
нии для двух северных регио-
нов. В результате Дмитрий 
Козак дал согласие на вклю-
чение этого инфраструктур-
ного проекта в число приори-
тетных для всего Северо-За-
падного округа.

До конца года из Усть-
Цильмы в Республике Коми 
до Нарьян-Мара будет про-
тянута волоконно-оптиче-
ская линия связи протяжен-
ностью около 300 км, которая 
позволит значительно повы-
сить качество стационарной и 
сотовой телефонной связи на 
территории округа, предос-
тавить неограниченный дос-
туп к сети Интернет, осуще-
ствлять прием сигнала циф-
рового телевидения, а также 

повысит качество связи ор-
ганов государственной и му-
ниципальной власти. На се-
годняшний день связь осу-
ществляется через спутник, 
что отражается как на ее ка-
честве, так и на надежности. 
В перспективе оптико-во-
локно позволит снизить та-
рифы на услуги телефонной 
связи и Интернета. Особен-
но важно и то, что наземным 
каналом смогут пользоваться 
промышленные предприятия, 
работающие на территории 
округа, нефтяники, экологи, 
метеорологи, что особенно 
актуально в преддверии ос-
воения новых месторожде-
ний углеводородов в Ненец-
ком округе и трассы Север-
ного морского пути.

В последнее время Не-
нецкий округ привлекает 
особое внимание федераль-
ных властей: в Нарьян-Маре 
прошло заседание Морской 
коллегии при Правительст-
ве России и совещание Сов-
беза под руководством Ни-
колая ПАТРУШЕВА. Субъект 
Федерации стал важным зве-
ном в арктической стратегии 
России. Грядущее преобразо-
вание Амдерминского аэро-

Вести округа Инфраструктура: Проекты округа вошли в перечень приоритетных 

НАО в масштабе Северо-За
Для Ненецкого 
автономного округа 
главным итогом 
правительственного 
совещания 
с участием 
вице-премьера 
России Дмитрия 
КОЗАКА и 
губернатора НАО 
Игоря ФЁДОРОВА, 
состоявшегося в 
Санкт-Петербурге, 
стало решение о 
включении сразу 
трех региональных 
проектов НАО 
в перечень 
приоритетных 
инвестиционных 
проектов 
Северо-Западного 
федерального округа.

Михаил СОМОВ

журналист

БК Церемония открытия строительства в Нарьян-Маре 
оптико-волоконной линии Усть Цильма - Нарьян-Мар.

Новые горизонты СМП ■
За десять лет объем грузоперевозок на Север-

ном морском пути должен вырасти с 1,8 миллио-
на тонн до 64 миллионов. Минтранс России уверен: 
это вполне реальная перспектива развития СМП. Ра-
зумеется, если предпринять необходимые шаги. Речь 
идет, в первую очередь, о новых атомных и дизель-
ных ледоколах, поисково-спасательных судах, мо-
дернизации навигационных систем. 

Особое место в стратегии развития Севморпути от-
водится Ненецкому округу и порту Амдерма. Планирует-
ся превратить этот заполярный порт в главную аварийно-
спасательную базу всего Севморпути. Кроме того, в нача-
ле будущего года Амдерминский аэропорт будет преоб-
разован в федеральное казенное предприятие. Такой шаг 
не только спасет аэропорт от банкротства, но и позволит 
содержать в надлежащем состоянии взлетно-посадочную 
полосу, обновить свето-сигнальное оборудование и дру-
гие составляющие аэропортового хозяйства. Об этом со-
общил журналистам федеральных и региональных СМИ 
Игорь ФЁДОРОВ, подводя итоги прошедшего 6 августа в 
столице округа совещания Совбеза России. 

Ледоколы будут пролагать путь, спасательные суда – 
выручать в случае ЧП, но главную роль станут играть, ес-
тественно, крупнотоннажные танкеры.

Уже в этом месяце компания «НОВАТЭК» приготовила 
свой «сюрприз» - танкер-гигант, способный перевозить га-
зоконденсат в объеме 120 тысяч тонн. Всего же ОАО «НО-
ВАТЭК» в 2011 году отправит по трассе примерно 420 ты-
сяч тонн. 

В условиях усилившейся конкуренции между государ-
ствами за освоение природных ресурсов Арктики инфра-
структура полярных регионов России нуждается в карди-
нальном обновлении. Чтобы сохранить контроль над ледо-
вой трассой, способной стать в обозримом будущем аль-
тернативой южному (через Суэцкий канал) евразийскому 
морскому коридору, ответить на геополитические вызовы 
XXI века, российская власть должна повернуться лицом к 
Арктике. О том, что этот поворот состоялся, свидетельст-
вуют итоги прошедших в Нарьян-Маре заседаний Морской 
коллегии и Совета безопасности России. 

Из космоса видно все ■
Администрация НАО заказала серию космосним-

ков территорий, где добывают нефть крупнейшие 
компании. Результаты космического мониторинга 
поступили в Ненецкий информационно-аналитиче-
ский центр, специалисты которого скрупулезно све-
ряли полученные данные с базой данных на предмет 
наличия регистрации тех или иных используемых зе-
мельных участков. 

На рассмотренных 20 участках недр выявлено 65 неза-
регистрированных земельных участков общей площадью 
153 га. Такие участки были обнаружены у 18 недрополь-
зователей, работающих главным образом на территори-
ях СПК «Путь Ильича», МУП «Северный (Усть-Усинский) и 
СПК «Дружба Народов». Для полноты картины документы 
по «сомнительным» участкам были переданы в Земельную 
кадастровую палату, которая и дала окончательный ответ, 
зарегистрирован тот или иной участок в государственном 
кадастре недвижимости или нет. 

В случае отсутствия регистрации в дело вступала про-
куратура НАО. Вся информация по итогам проверки пе-
редана в Администрацию Заполярного района, руковод -
ству сельскохозяйственных агропромышленных предпри-
ятий и направлена руководству компаний-недропользо-
вателей.

В том числе и благодаря регистрации ранее не заре-
гистрированных участков в окружной бюджет увеличи-
лись платежи по земельному налогу и арендной плате за 
землю.
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Стиль жизни
Это интересно: Землячества НАО поддерживают связь времен 

Личный опыт: Из Армении до Архангельска на велосипеде

пада

порта в федеральное казенное 
предприятие, превращение пор-
та Амдерма в главную аварийно-
спасательную базу СМП – только 
первые шаги в становлении НАО 
как важнейшего центра Севмор-
пути. Развитию округа в данном 
направлении должны способст-
вовать и три названных проекта, 
одобренных зампредом Прави-
тельства РФ.

Кроме того, на днях вышло 
распоряжение Правительства 
РФ об открытии международно-
го аэропорта «Варандей» в Не-
нецком АО. Это сделано для вы-
полнения международных поле-
тов на период установки и экс-
плуатации морской стационар-
ной платформы для освоения 
Приразломного нефтяного ме-
сторождения.

В аэропорту также планиру-
ется установить воздушный гру-
зо-пассажирский временный 
многосторонний пункт пропус-
ка через госграницу РФ. 

Начать добычу нефти на При-
разломном месторождении пла-
нируется в первом квартале 2012 
года. В настоящее время мор-
ская платформа доставлена на 
месторождение в Печорское 
море. На полную мощность до-
бычи - 7 млн тонн нефти в год - 
МЛСП должна выйти через семь 
лет. Порт приписки платформы - 
Нарьян-Мар. 

Старейшее из них – зем-
лячество деревни Никитцы - 
существует с 1989 года. 

«Когда-то это была са-
мая красивая, самая умная 
и добрая деревня, – расска-
зывает председатель зем-
лячества Тамара УЛЬЯ-
НОВСКАЯ. – В нашу школу 
ездили учиться дети из со-
седних деревень, где суще-
ствовали только начальные 
школы».

Увы, в семидесятые годы 
цветущую деревню, распо-
ложенную в 20 километрах 
от Нарьян-Мара, зачислили 
в «неперспективные». По-
степенно населенный пункт 
обезлюдел. Жители его пе-
ребрались в столицу окру-
га, где 22 года назад реши-
ли объединиться в земля-
чество. Его создание дало 
толчок и жителям других сел 
и деревень, которые стали 
собираться вместе, вспоми-
нать родные места, прово-
дить праздники, чествовать 
ветеранов, ездить на малую 
родину.

«Раз в пять лет выходцы 
из деревни Никитцы отправ-

лялись на теплоходе по Пе-
чоре в родную деревню. В 
этом году мы навели поря-
док на кладбище, установи-
ли обетный крест. За чаепи-
тием у костра делились вос-
поминаниями», - говорит 
сопредседатель земля-
чества деревни Никитцы 
Семен ТОРОПОВ.

А еще старожилы-никит-
цы и их потомки привели в 
порядок родовые «гнезда». 
Старые добротные избы и 
ныне высятся над Печорой.

«На выставке картин, по-
священных северной дерев-
не, мы узнавали свои дома», 
– ностальгически вспомина-
ет Тамара Петровна.

Поездки на теплоходе 
дважды проплачивало ок-
ружное отделение «Еди-
ной России». А с нынешне-
го года их будут финанси-
ровать из бюджета округа 
– в частности, путешествие 
на теплоходе в деревню Куя 
представителей землячест-
ва «Отчина». Работа с зем-
лячествами, большинство 
участников которых – люди 
«высокого возраста», фи-
нансируется согласно ок-
ружной долгосрочной це-
левой программе «Стар-
шее поколение на 2011-2014 

годы». Нынешний год губер-
натор НАО Игорь ФЁДОРОВ 
провозгласил Годом пожи-
лого человека.

«В Нарьян-Маре суще-
ствуют землячества дере-
вень, которых уже сорок лет 
нет на карте, - сообщает ку-
ратор действующего при 
Этно-культурном центре 
Клуба земляков НАО Ев-
гения РАСТЯГАЕВА. – На-

ряду с территориальными 
объединениями в клуб вхо-
дят и национальные органи-
зации: татаро-башкирский 
«Дуслык» («Радость»), «Коми 
чукор» («Коми семья»), Ас-
социация ненецкого наро-
да «Ясавэй» и другие. В кон-
це октября – начале нояб-
ря традиционно проводит-
ся окружной праздник зем-
лячеств. Будут подведены 

итоги конкурса «Моя родо-
словная». Возможно, в ме-
роприятиях примут участие 
и представители землячест-
ва Ненецкого округа «Тоса-
вэй» из Архангельска».  

Н а р о д и н у п р е д ко в 
охотно ездит и молодежь. 
Так, на встрече земляков 
в Никитцах присутствова-
ли представители четырех 
поколений.

Земляки помнят свои корни
В Нарьян-Маре действует 22 землячества, 
объединенных в клуб. Они поддерживают 
связь со своей малой родиной, даже если 
деревня давно прекратила существование.

Михаил СОМОВ

журналист
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Артур Оганян - велопутешественник. 
Первый пробег совершил из Якутии в род-
ную Армению в прошлом году. За 7,5 месяца 
он преодолел 12 тысяч километров. 

«Решиться было не сложно, я предвари-
тельно сходил в церковь, обратился к свя-
щеннослужителю, рассказал ему все. Он 
поверил в меня. Помог собраться в дорогу, 
приобрести велосипед и все остальное», - 
рассказывает путешественник. Когда Ар-
тур вернулся домой, стал настоящей зна-
менитостью. О нем писали в газетах, феде-
ральные ТВ-каналы снимали сюжеты, про-
хожие останавливали, фотографировали и 
расспрашивали о долгом пути. 

Посидев немного дома, Артур отважился 
на новый пробег - теперь уже по всей Рос-
сии. Свой город путешественник покинул 
27 августа 2010 года. Оганян уже проехал 
11 тысяч км, по плану еще 18 тысяч. В сред-
нем в день проезжает по 80 км. С собой ат-
лас, карта, навигатор. Велосипед оборудо-
ван светоотражающими элементами, чтобы 
водители замечали на трассе. Сзади при-
цеплена тележка с палаткой, одеждой, за-
пасом еды и воды, инструментом для ре-

монта. Оганян ведет дневник. Фотографи-
рует все происходящее и снимает неболь-
шие видеоролики. 

«Я пишу обо всех трудностях, которые 
были в пути, о людях, с которыми встретил-
ся. Бывало совсем нелегко, на морозе под-
шипники у велосипеда замерзали, педали 
невозможно было крутить, и я шел пешком. 
Все, кто видел меня, протягивали руку по-
мощи, независимо от нации и социального 
положения», - поясняет Артур. 

У путешественника это уже четвертый 
велосипед. Он российского производства. 
Во многих городах его встречают армянские 
диаспоры - помогают с ремонтом транспор-
та или покупкой нового. Двери для ночлега 
ему открывали азербайджанцы, русские, 
армяне, грузины, ингуши. Артур благода-
рит всех за теплоту и дружбу. Признается, 
что без  помощи добрых людей это путеше-
ствие бы не состоялось.    

Успешный веломарафон Оганяна вдох-
новил жителей его родного армянского го-
родка. Теперь они считают, что через Чарен-
цаван могут проходить трансконтиненталь-
ные веломаршруты. А власти поддержали 
эту инициативу и взялись за ремонт дорог. 
Надо же с чего-то начинать, когда в городе 
живет такой герой!

Кручу педали, кручу...

Артур ОГАНЯН добрался из Армении 
до Архангельска на велосипеде. Чтобы 
объехать всю Россию, он выехал из дома год 
назад, но родину увидит не скоро. На пути 
еще Нижний Новгород, Екатеринбург, Пермь, 
Омск, Новосибирск, Владивосток…

Илья ЛЕОНЮК

журналист

БК
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ОВЕН. Новые и не-
ожиданные испыта-
ния поджидают вас в 

ближайшие дни. Они потре-
буют ответа на важный во-
прос: следует ли менять 
свой образ жизни или нет. В 
зависимости от этого реше-
ния будут развиваться по-
следующие события.

ТЕЛЕЦ. Планируя 
свои будущие дейст-
вия, вам не следует 

забывать прошлый опыт. 
При этом следует помнить, 
что за плечами не только 
ошибки, разочарования и 
неудачи, но и уроки, из ко-
торых необходимо сделать 
выводы. 

БЛИЗНЕЦЫ. Вам 
необходимо прило-
жить значительные 

усилия и умение, чтобы до-
биться осуществления дав-
но задуманного предпри-
ятия. Под воздействием ва-
шего небесного покровите-
ля Меркурия, который в ка-
кой-то момент подаст нуж-
ный знак, более очевидны-
ми, ясными станут некото-
рые полезные идеи и на-
правления деятельности.

РАК. Возможно, 
уже во вторник вам 
укажут верную доро-

гу на пути к успеху и помогут 
отбить атаку недоброжела-
телей. Благодаря окрепшей 
вере в собственные силы вся 
будущая неделя может ока-
заться для вас успешной и 
плодотворной. 

ЛЕВ. Вам следует 
готовиться к пере-
менам, причем не во 

всем позитивным. Больше 
полагайтесь на свои собст-
венные силы и принимайте 
решения, основываясь лишь 
на собственном опыте. Так-
же не забывайте, что испы-
тания позволяют человеку 
открыть в себе новые источ-
ники энергии и силы.

ДЕВА. Вас ожида-
ют приятные неожи-
данности, которые 

преподнесут близкие люди. 
Появление важного заказчи-
ка способно положительно 
сказаться на ваших деловых 
перспективах.

ВЕСЫ. Наступает 
благоприятное вре-
мя для проведения 

мозгового штурма. Необхо-
димо собраться с мыслями, 
взять волю в кулак и про-
анализировать открываю-

щиеся перед вами перспек-
тивы. Возможно, трезвый 
взгляд на вещи поможет 
вам найти новые направле-
ния для развития вашего 
бизнеса.

СКОРПИОН. Вам 
н е о б х о д и м о  м о -
рально приготовить-

ся к принятию ответствен-
ного решения. Колебания 
только осложнят положение. 
Прежде чем сделать выбор, 
вы должны тщательно взве-
сить все «за» и «против».

СТРЕЛЕЦ. За счет 
коммуникабельно-
сти вы сможете вы-

строить новые прочные 
взаимоотношения с потен-
циальными партнерами. Во-
круг вас создается благо-
приятная атмосфера, кото-
рая станет немалым под-
спорьем в делах.

КОЗЕРОГ. Лоте-
рейный билет, при-
обретенный вами, 

вполне может принести вы-
игрыш. Но даже если этого 
и не произойдет, не рас-
страивайтесь: ваша жизнь 

все равно вступает в благо-
приятную полосу. Главное - 
не спугнуть удачу. Поэтому 
не делайте особо резких 
движений, не ссорьтесь с 
партнерами и не занимай-
те больших сумм.

ВОДОЛЕЙ. Звез-
ды вдохновят вас на 
творческие идеи, ко-

торые помогут продвинуть 
бизнес на новую орбиту. Но 
даже если предположить, 
что ваши предложения и 
окажутся в какой-то мере 

несовершенными, сам по 
себе свежий подход к де-
л а м буд е т к а к  н е л ь з я 
кстати.

РЫБЫ. Первые 
дни новой недели 
станут определяю-

щим периодом. Но излиш-
не переживать по этому по-
воду не стоит. Большие про-
блемы обойдут вас сторо-
ной, если вы будете подхо-
дить к решению дел с из-
вестной осторожностью и 
присущей вам мудростью.

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 29.08-4.09


